

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Dengan melihat hasil penelitian yang telah dibahas dalam bab IV mengenai “Analisis Kemanfaatan Pelaksanaan CSR (*Corporate Social Responsibility*) pada BMT As Salam Demak Tahun 2016”, maka dapat diperoleh kesimpulan sebagai berikut:

1. Sebuah lembaga keuangan syariah memang seharusnya melaksanakan program CSR yang mencerminkan adanya hubungan timbal balik dari pihak yang terkait seperti karyawan, anggota dan khususnya masyarakat sekitar. Kegiatan tanggung jawab sosial di BMT As Salam Demak telah diimplementasikan secara ideal karena dari Visi dan Misi BMT As Salam yang. Implementasi tanggung jawab sosial BMT As Salam dilakukan dengan pola *Charity*, yakni Implementasi tanggung jawab berbasis *charity philanthropy* berarti kegiatan tanggung jawab sosial bersifat karitatif, jangka pendek insidensial. Adapun implementasi kegiatan tanggung jawab yang dilaksanakan di BMT As Salam adalah kepada para *stakeholders*, yakni para karyawan, anggota dan masyarakat sekitar wilayah BMT As Salam Demak.
2. Kegiatan tanggung jawab sosial di BMT As Salam pada tahun 2016 dapat memberikan manfaat bagi perusahaan yakni dengan adanya kegiatan tanggung jawab sosial yang dijalankan menjadikan BMT As Salam lebih dikenal masyarakat luas dengan munculnya penilaian positif bagi masyarakat, sehingga dapat menjadikan reputasi BMT As Salam semakin baik di kalangan masyarakat luas. Selain itu juga dapat meningkatkan pendapatan BMT As Salam dari tahun 2015 sebesar Rp. 5.006.564.547 menjadi Rp. 5.503.566.839 pada tahun 2016. Adapun manfaat yang diterima oleh masyarakat/*stakeholder* kepada kepada karyawan berupa bantuan ketika sedang mengalami musibah dan pemberian THR dan kepada anggota berupa THR sudah berhasil, karena pihak-pihak tersebut merasakan manfaat yang dapat mengurangi beban musibah yang dirasakan oleh para karyawan dan anggota pun dapat merasakan

manfaat dari pemberian THR sebagai wujud dukungan/partisipasi anggota terhadap pihak BMT As Salam Demak. Sedangkan kegiatan tanggung jawab sosial yang diberikan kepada masyarakat belum sepenuhnya berhasil, karena kegiatan bantuan kepada masyarakat yang mengalami musibah, masyarakat tidak merasa terbantu atau bahkan mengurangi beban musibah mereka karena kegiatan tersebut lebih dominan diberikan kepada karyawan, dan kegiatan pembagian daging kurban juga masih berada dikantor pusat saja, yang dampaknya masyarakat tidak sepenuhnya merasakan manfaat dari kegiatan ini.

## B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang telah disajikan, maka selanjutnya peneliti menyampaikan saran-saran yang dapat memberikan manfaat kepada pihak-pihak yang terkait atas hasil penelitian ini.

### 1. Pihak BMT

Implementasi CSR BMT As Salam hendaknya tidak hanya berfokus pada program yang bersifat karitatif/jangka pendek saja, melainkan diimplementasikan dalam program yang lebih luas seperti halnya kemiskinan, pengangguran, dan dapat berperan aktif dalam kelestarian lingkungan dan pembangunan. Dalam melaksanakan kegiatan CSR (*Corporate Social Responsibility*) hendaknya dapat memberikan manfaat kepada karyawan, anggota dan masyarakat secara keseluruhan sehingga dapat menjadi komitmen yang kuat dan turut serta dalam membantu masyarakat sebagai wujud dari rasa tanggung jawab sosial BMT As Salam kepada karyawan, anggota maupun masyarakat sekitar, yang akan menjadikan terciptanya hubungan timbal balik antar sesama pihak dan rasa memiliki yang menjadikan reputasi BMT As Salam akan terkenang dalam hati masyarakat dan menjadikan masyarakat dengan sukarela membela/mendukung keberlanjutan usaha.

### 2. Pihak Anggota/Masyarakat

Dengan adanya kegiatan CSR di BMT As Salam diharapkan bisa memberikan kontribusi yaitu membantu masyarakat dengan setulus hati bagi yang membutuhkan. Adanya kegiatan CSR ini hendaknya anggota maupun

masyarakat dapat memanfaatkannya sebaik mungkin, sehingga dapat bermanfaat bagi kehidupan selanjutnya.

### C. Penutup

*Alhamdulillahirobbil 'alamin*, segala puji bagi Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, taufiq, serta hidayahNya kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat serta salam senantiasa tercurahkan kepada junjungan Nabi Agung Muhammad SAW yang telah membawa kita dari zaman jahiliyah menuju zaman keislaman.

Penulis sadar masih banyak kekurangan dalam penulisan skripsi ini, meskipun sudah penulis usahakan semaksimal mungkin, hal ini disebabkan keterbatasan dan masih minimnya pengetahuan yang penulis miliki. Oleh karena itu saran dan kritik yang membangun dari pembaca sangat penulis harapkan guna kesempurnaan yang nantinya akan bermanfaat dimasa yang akan datang.

Akhirnya sebagai penutup penulis mohon maaf atas segala kekurangan dan kesalahan serta penulis berdo'a semoga skripsi ini bermanfaat khususnya bagi penulis sendiri dan bagi semua pihak yang membutuhkannya. *Aminnn...*